
民商法系“1小时茶座”第 1期简报 
时间 2018 年 9 月 12 日下午 16 点-17 点 

地点 法学楼 4楼会议室外沙发群 

民商法系 周维德（主持）、陈宾、刘先良（召集、记录） 

宪法行政法系 方颉琳 参会人员 

经济法学系 聂淼、陈幸欢 

主要议题： 

1.部分年轻教师提议，在科研启动金上面能否简化报账程序，周维德副院长

表示目前制度比较严格，但是尽力打报告予以协调。 

2.周维德副院长介绍 1小时茶座的灵感由来和基本安排。主要的目的是服务

学院科研，为老师提供一个相互切磋交流的平台。 

3.介绍了最高院大数据课题的基本情况，同时对于营商环境评价指标等课题

情况等做了介绍。 

4.对于学院的大数据法学专业筹备进行了展望，并对国内在此方面较为领先

的学院做了比较。 

5.对于法学研究的方法革新，如大数据在法学研究方面的应用，对比了实证

研究方法。并对有志利用新的研究方法做研究的教师提供一个数据和方法的支

撑。部分教师表示，大数据方法的应用不仅仅对科研有影响，对于教学也是一种

范式的革命。 

6.对于学院在行政办公电子化、信息化、自动化方面提出了有益的见解。如

建议在学院资料室基础上，拓展为法学院图书馆及数据中心，由专门教师负责管

理。对于教师个人档案及学术资料等定期收集和更新，以支撑各类评估数据等需

要。 

7.对于考试专门化和自动化机制进行探讨。拟引入题库机制，教师负责题库

更新和维护，考试时候利用出题系统自动组卷，减少教师机械劳动，并提升考试

公平性和公正性。 

8.对民商法系就“民法典编撰”热点事件的活动进行了探讨，拟在 10 月中

旬邀请专门团队来院交流。 

9.总结了 1小时茶座的一些经验和不足。在举办时间上，各系能够灵活把握，

同时在主题上向帮扶青年教师科研工作倾斜。另外，茶座的条件可以改善，如提

供一些盒饭、水果或者饮料等等。在内容上应当提前将议题确定，由主讲人来主

持，并就主体各自发言。形式上下需要制作海报，张贴在醒目处如食堂门口等。

 

 



附：茶座现场 

 

 


